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簡加言博士是我們路德會西門英才
中學的校長。學校的校訓是：你們是世
上的光。簡校長表示校訓中的 「光」 ，
是指在學校裏的每一位學生，她希望學
生每天都走在光明的道路上。只要學生
成為光，就能照亮自己的道路，找到屬
於自己的前途，讓自己在光明中行走；
並在照亮自己的道路後，同時照亮別人
的路，幫助他們、引領他們。

簡校長表示： 「忘記背後，努力面
前，向着標桿直跑！」 她認為人之所以
會行差踏錯，是因為沒有光引導，不小
心誤入黑洞，在理應讀書的年紀，被其
他事物所吸引，偏離了標桿的方向，所
以當自己成為 「光」 後，就能感染身旁
的朋友，從而讓他人也能發光，在有
「光」 的地方一路直跑，到達標桿之

處。

抱感恩的心做開心的人
為讓學生建立良好的價值觀，路德

會西門英才中學每學年都會有一個年度
德育主題，以今年的主題 「感恩」 為
例，簡校長希望學生都能有一個感恩的
心：感恩父母，感恩老師、同學，甚至
社會，感恩他們所做的一切，讓自己成
為一個懂得感恩的人。她表示學懂感恩
的不單只有學生，例如今年年度主題同
樣提醒老師要時常感恩，感恩自己有一
群可愛的學生，而簡校長說自己也感恩
在疫情下收到不同機構，無私奉獻派發
檢測包給學校持份者使用。她認為人懂
得感恩，自然會成為一個開心的人，因
為不會總是抱怨世界的不公，而是覺得
當下的自己已非常幸福。

校園內有很多具有中國特色的布
置。這種設計都是簡校長特意設計

的，例如英文圖書館裏面
有一座木橋。校

長表示，當時到韓國交流，見到有
一間中學的圖書館有一座橋，她看
見便上去體驗。那時她就覺得站在
上面看書感覺很舒服和高興，她很
希望學生在優雅環境中喜歡上閱
讀，於是學校便設計了一座 「知識
之橋」 。另外在英文圖書館的旁邊
便是中文圖書館，在中文圖書館之
中有一個區域有榻榻米供同學使
用，讓學生可以輕鬆自在，在圖書
館內隨意閱讀，提升學生的閱讀興
致。

路德會西門英才中學中還有一
門特別的課程： 「書法」 ，書法室
分為 「硬筆」 、 「墨寫」 、 「水
寫」 三大區域。初中的學生輪流使
用，讓他們掌握不同的書法技巧。
學校希望學生能夠多元學習。簡校長說
希望學生多接觸和認識中國文化，因此
在學校的很多地方也有類似圖書館的中
國風設計，她表示想讓學生能設身處地
認識美麗的中國文化。與此同時學校也
有不少西洋壁畫，這些西洋畫都是以聖
經為主題，中西合璧的概念，希望學生
能多元發展。

參加制服團隊學習自律
另外，由2010年起，路德會西門英

才中學已增設制服團隊，隨着學校的發
展和進步，現時學校已有5個制服團隊供
學生選擇，當中包括基督少年軍、升旗
隊、消防及救護青年團、少年警訊、女
童軍。而每位中一新生都必須參與其中
一隊制服團隊。簡校長表示讓學生參加
制服團隊有兩大目的：第一是透過步操
學習自律精神，學生可把學習到的紀律
和團隊合作，轉化在自己的學業上，提
升效率；其次是透過每個星期一早上的
升旗禮，輪流展示每個制服團隊的學習

成果，從而增加學生對國旗、國歌的尊
重。她表示在每年設立交流周也是希望
達到此效果。中一學生會到內地鵬城參
加軍訓，中二至中五的學生則會到內地
進行交流，希望學生可以透過交流認識
自己、認識國家。

此外，路德會西門英才中學設有校
本課程 「生命教育科」 ，此學科每一年
級有兩本教材，上下學期各一本，其中
這門學科分兩大範疇。第一種是關於人
際關係和成長，為學生建立正面的價值
觀；第二種就是關於國民教育，包括對
國家的認識、經濟、文化、香港和國家
的關係等，當中也包括認識《基本
法》、《國安法》、國旗、國歌等等。
校方希望同學通過 「生命教育科」 認識
「國家」 、 「自己」 、 「國家與自己之
間的關係」 。

近年有很多中六學生畢業後選擇
到內地升學。簡校長表示很高
興看到學生能到內地升

學，因為她認為這個世界很廣闊，能到
不同地方學習，對學生來說將是無往不
利，所以她鼓勵學生到不同的地方升
學，包括內地、台灣，甚至外國。在
2022-2023學年，學校已經有52位學生
升讀各地大學。

在內地的暨南大學已有10至20位
畢業生在那裏就讀或已完成學業，
他們更計劃成立路德會西門英才
中學校友會。校長寄語即使在
不同的大學裏就讀，只要
將來學有所成，為社
會、為國家出力，便
是對教育工作者
最 大 的 回
報。

曾鈺雅，畢業於2021年，現於北京
大學心理與認知科學學院修讀心理學
系。曾校友表示自己選擇到北京升讀大
學是因為想多出去 「看」 。她一開始想
去內地讀書就是想 「走出去」 ，去感受
外面和香港，甚至與深圳都不同的地
方，觀察世界開闊眼界。對於選擇北京
的背後也做過一些考量，當時她曾在北
京和上海之間猶豫，這兩個地方的教學
資源都十分優秀。後來是出於對心理學
的興趣和做完各方面的了解調查後，才
選擇了北京。因為內地的院校中，心理
學最好的兩所大學都在北京，所以她就
報考北京的學校。

赴京讀書壓力亦是動力
到了北京上學，曾校友提到初到首

都有很多地方要重新適應。首先是環境
方面。北京的天氣屬於日夜溫差較大，
冬天的時候經常上午穿着羽絨，中午就
會熱得想穿短袖。還有住宿方面，會和
四個乃至更多的舍友們一同住宿，所以

人際關係處理也很重要。來自天南地北
的大家在某些節慶日子裏也會聚在一起
討論各地文化差異，最經典的應該就是
「你家在今天是吃餃子還是湯圓？」 之
類，了解不同地方的文化習俗和傳統都
非常有趣。

認清目標做好資料搜集
曾校友說北京大學匯聚了全國乃至

全世界的精英學子們，學習氛圍比想像
中的濃厚很多，儘管大學看起來非常自
由，但看到大家額外的努力，自己很多
時候會受到旁人的影響，不由自主地開
始學得更多、做得更認真，也就是俗稱
的 「內卷」 。加上學校要求全方位發
展，不論是體育指標、綜合素質，還是
最基礎的成績績點都有一定的要求，個
人感覺壓力也挺大的。不過在這種高強
度壓力的使然下，她也感覺到自己的心
理承受能力比之前強了很多，思維也更
成熟，儘管很辛苦，但也有她認為值得
的收穫，是為之後踏入社會的鋪墊以及

不可多得的歷練。
對意欲內地升學的師弟

師妹，曾校友建議學弟妹要
事先做好資料搜集。因為內
地和香港對科目的定義有
些不太一樣，一定要先對
想選的科目有一定的了
解，包括但不限於看文字
的資料介紹，諮詢學校的老師、相關
的師兄師姐等等。諮詢師兄師姐是很重
要的，他們有親身關於該科目的經驗和
建議，也有一定的相關知識，可以解答
很多問題。以心理學為例，香港劃分為
社會科學，但在北京大學屬於理學部，
對內地的高考生有理科要求，但對香港
文憑試考生卻不作任何科目要求，正式
開始讀書之後也有很多數學相關的專業
基礎課，對數學不好的同學來說會非常
吃力，所以一定要慎重選擇， 「三思而
後行」 。

她說到內地升學後或許會有很多的
不適應和轉變，有取有捨，要先做好心

理準備，還是那句話，做出每一個決定
都要慎重。曾校友表示自己沒有後悔過
來到北京大學讀書，與其傷春悲秋去假
設各種可能性，不如接受挑戰，努力克
服困難，向前邁進。最後她也藉此訪
問，感謝學校老師和班主任的支持及意
見，為當年迷茫的她提供了很多幫助。
她希望仍在校學習的學弟學妹都能找到
屬於自己的道路，實現自己的目標！

──專訪我們的校友曾鈺雅

▲曾鈺雅因為想多出去 「看」 ，所以畢
業後選擇到北京大學修讀心理學系。

▲同學喜歡在圖書館裏的 「知識之橋」 上閱讀。 ▲同學在國慶活動日進行團體遊戲。

▲國慶活動中，同學與警務處處長對談。

▲制服團隊在四十五周年校慶進行檢閱禮。
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走出去才能擴闊眼界

校園小記者 吳爾雯、吳卓言

▲曾鈺雅在北京大學課餘期間，透過活
動推廣香港文化。
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路德會西門英才中學

──專訪我們的校長簡加言

校園小記者 吳爾雯、吳卓言

掃一掃 有片睇
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讓每個學生發光發亮
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